

INFORME DE ACTIVIDADES DE ENERO A MARZO DE 2020



Tabla de contenido

Entrega de Declaratorias de Interés Social juntas y asociaciones administradoras de agua	2
Estudios socioeconómicos para Declaratorias de Interés Social a juntas y asociaciones administradoras de agua potable y saneamiento.	3
REUNIÓN CON SISTEMA DE AGUA URB. SAN FRANCISCO, CIUDAD ARCE LA LIBERTAD	4
REUNIÓN CON ORGANIZACIONES PARA EL FORTALECIMIENTO DE JUNTAS DE AGUA DE LOS DEPARTAMENTOS SANTA ANA, CABAÑAS Y USULUTÁN	5
Visita técnica al Caserío Las Mesas, Cantón El Cimarrón Municipio La Libertad, Departamento La Libertad.	6
REUNION DE INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS TECNICOS Y REPRESENTANTAS DE ASOCIACIONES DE JUNTAS DE AGUA.	7
Asistencia técnica a sistema de agua Cantón El Salitre Tejutla Chalatenango.....	8

Entrega de Declaratorias de Interés Social juntas y asociaciones administradoras de agua

La Gerencia de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales y Proyectos AECID realizó la entrega de 12 constancias de Declaratorias de Interés Social, para igual número de juntas y asociaciones administradoras de agua, según instrucciones de la Junta de Gobierno de la institución.



El 10 de enero los técnicos de Promoción Social de la Gerencia visitaron los departamentos de Morazán y San Miguel donde se realizó la entrega de 12 Declaratorias de Interés Social. A las se realizó la entrega de formularios de Declaratorias de Interés Social. Para que las asociaciones se liciten su Declaratoria de Interés Social.



Asimismo, participaron juntas de agua del municipio de Ciudad Barrios interesados en conocer sobre el proceso de las Declaratorias de Interés Social. Se entregaron solicitudes de Declaratorias de Interés Social a juntas de agua del municipio de Ciudad Barrios, del departamento de San Miguel. A la vez, se hizo entrega de Declaratorias de Interés Social a otras juntas de agua de San Miguel.

Estudios socioeconómicos para Declaratorias de Interés Social a juntas y asociaciones administradoras de agua potable y saneamiento.

En este trimestre de enero al 20 de marzo que comenzó la cuarentena, se realizó 24 visitas a juntas y asociaciones administradoras de agua potable y saneamiento de 8 departamentos, para hacer el Informe técnico, social y económico del sistema de agua potable para aplicar a la declaratoria de interés social que esta Gerencia otorga para exonerar el pago por explotación privada a las asociaciones comunitarias.

Información técnica: se verificar la información de construcción y modalidad de construcción del proyecto y aporte de la comunidad. Si es un sistema por bombeo o gravedad. Horas servicio al día, calidad según análisis bacteriológico y funcionamiento.

Información Social: La Asociación está legamente constituida cuenta con su junta directiva y sus credenciales vigentes. Comisiones de trabajo para dar mantenimiento a la infraestructura del sistema de agua. La rendición de cuentas se realiza cada seis meses, contando con la participación de la mayoría de los usuarios.

Información Económica: El sistema de agua tiene una cuota fija por el servicio de agua, por pliego tarifario y tiene micromedición. Comprobar que los ingresos recolectados se utilizan para pagar la energía eléctrica, operador y fontanero. Los gastos de administración, operación y mantenimiento del sistema los realiza la junta directiva. Es un sistema que sus ingresos se invierten en la operación y mantenimiento preventivo y correctivo. Todo esto es parte de los elementos que obtienen en la visita para luego hacer un informe a la junta de gobierno para su aprobación.



REUNIÓN CON SISTEMA DE AGUA URB. SAN FRANCISCO, CIUDAD ARCE LA LIBERTAD

El día viernes 31 de enero en las instalaciones del Centro de Formación Integral (CFI) se recibió la visita de la señora Blanca Julia Morales, presidenta de la Asociación Comunal de Agua y Saneamiento Rural de la Urb. San Francisco, ubicado en el municipio de Ciudad Arce, departamento de La Libertad. Asimismo, estuvieron presentes en la reunión el Ing. de AZURE.

La representante de la junta de agua solicita apoyo en la legalización de los terrenos donde están ubicados los equipos de bombeo y la planta de tratamiento de aguas negras que según lo que la junta sabe es una zona verde que el Fondo Social para la Vivienda les dejó a la comunidad para zona verde.

Expresa que en el pasado la Urbanización era abastecida de agua potable por parte del dueño de la empresa que edificó las casas. Sin embargo, la población no recibía un servicio regular, a la vez que le fueron incrementando el cobro mensual. Explica la presidenta de la actual directiva que en vista de las deficiencias del servicio el dueño dejó el sistema en manos de la junta directiva de la Urbanización. La cual nunca realizó ninguna rendición de cuentas ante la comunidad. Asimismo, expresa que cuando había problemas en el sistema recurría a la comunidad para pedirles dinero y solventar.

En vista de lo anterior, la comunidad se organizó y pidió la intervención de la alcaldía quien realizó una asamblea en la que eligieron una nueva junta directiva para administrar el sistema. La situación llegó hasta los tribunales quien en primera instancia falló a favor del señor Barahona, sin embargo, la junta directiva realizó una apelación ganando finalmente el caso.

Hasta el momento, la junta directiva ha logrado mejorar el servicio a la población, además de contar con fondos que son utilizados en las mejoras del sistema, además de contratar personal que colabora en las diferentes áreas de operación del sistema de agua. La Asociación se encuentra trabajando en un proyecto con AZURE que consiste en la rehabilitación de la planta de tratamiento de aguas negras.

Es por ello que solicitan el apoyo de la Gerencia a fin de dar acompañamiento con asesoría legal en el caso de la legalización de los terrenos donde están ubicados los equipos de bombeo y la planta de aguas negras.

REUNIÓN CON ORGANIZACIONES PARA EL FORTALECIMIENTO DE JUNTAS DE AGUA DE LOS DEPARTAMENTOS SANTA ANA, CABAÑAS Y USULUTÁN

El 3 de febrero de 2020, en las oficinas del CFI se recibió la visita de representantes de las organizaciones ADES, MANGLE y APROCSAL quienes se encuentran trabajando en un proyecto para beneficiar 29 juntas de agua de siete municipios, ubicados en los departamentos de Santa Ana, Usulután y Cabañas.

El objetivo es poder fortalecer a las juntas de agua en temas como administración del sistema, operación y mantenimiento, cloración y saneamiento, contraloría social, conservación de las fuentes y otros temas vinculados al tema de salud.

El proyecto incluye el realizar análisis bacteriológico y físico químicos del agua que se entrega a los usuarios a través de la línea base, así como un nuevo análisis al finalizar el proyecto. Se informó que anteriormente se han establecido coordinaciones con otras organizaciones a través de las cuales se han capacitado en diversos temas a juntas de agua potable. Se les informó que para establecer la coordinación con la Gerencia deben enviar una carta dirigida al Gerente a fin de explicar el proyecto y solicitar el apoyo de la Gerencia Rural.

Se informó que se está trabajando en afinar detalles del proyecto, pero su interés era conocer la disponibilidad de la Gerencia en coordinar esfuerzos conjuntos para apoyar a las juntas de agua de la zona rural. Por otra parte, se les explicó acerca del proceso de las Declaratorias de Interés Social que otorga ANDA a través de la Gerencia de Atención a Sistemas y Comunidades Rurales y Proyectos AECID.

Visita técnica al Caserío Las Mesas, Cantón El Cimarrón Municipio La Libertad, Departamento La Libertad.

La comunidad solicita a la Gerencia el apoyo técnico y financiero, para perforar un pozo, construcción del sistema de agua potable y formación técnica a la directiva para hacer un manejo sostenible del proyecto. Tienen años de venir solicitando con diferentes instituciones hasta ahora no ha recibido apoyo financiero para resolver la situación del agua que es crítico para esta población.

En la visita realizada el 5 de febrero, se verifico que es una comunidad muy bien organizada, manifiestan estar dispuestos para aportar la mano de obra no calificada para la construcción del proyecto y cuentan con los terrenos para perforar pozo y construir tanque.

Las casas están ubicadas en la calle principal de 480 metros de largo aproximadamente y los caminos vecinales son 4 de 100 metros. Es un proyecto pequeño lo que solicitan.

Se les informo que la visita responde a solicitud recibida en presidencia de ANDA y por el momento era conocer la situación de la comunidad. Que serán las autoridades de ANDA las que tomaran las decisiones correspondientes sobre lo solicitado.



REUNION DE INTERCAMBIO DE EXPERIENCIAS TECNICOS Y REPRESENTANTAS DE ASOCIACIONES DE JUNTAS DE AGUA.

ACTIVIDAD

Funcionarios del consorcio de aguas de Gipuzkoa España, presentan modelo de gestión para la prestación de los servicios de agua potable y saneamiento.

OBJETIVO

Compartir el modelo de gestión del consorcio de aguas de Gipuzkoa, con funcionario de ANDA responsables de la Gerencia de Atención a Sistema y



Comunidades Rurales, representantes de asociaciones de juntas de agua e identificar áreas de apoyo para promover un modelo asociativo de pequeños sistemas.

Fortalecer criterios políticos e institucionales para promover modelos asociativos de pequeños sistemas comunitarios y rurales, facilitando el dialogo de políticas entre las instituciones y actores clave para la gestión de los servicios de agua y saneamiento. Generado el intercambio de conocimiento sobre la situación actual de atención al sector rural en cuanto al abastecimiento de agua potable y saneamiento en El Salvador, por medio de la información proporcionada por los actores claves.

Definidos al menos dos acuerdos de fortalecimiento al proceso de establecimiento de un Modelo de Gestión para la atención del sector rural en agua potable y saneamiento. Por medio de la elaboración de un análisis sectorial a nivel institucional, jurídico y de políticas públicas, que contenga las propuestas y estrategias pertinentes, tendientes a concientizar e incidir en los tomadores de decisiones, sobre la importancia de garantizar el acceso al Agua Potable y Saneamiento como Derecho Humano.

Asistencia técnica a sistema de agua Cantón El Salitre Tejutla Chalatenango

La junta directiva solicita apoyo técnico a la Gerencia Rural para la revisión de tres pozos artesanales con bombas manuales de los cuales están inhabilitados, por estar deteriorados. En años anteriores ANDA les suministraba el debido mantenimiento.

Se realizó la visita el 21 de febrero de 2020, llegando a comunidad a las 10:13 am. La junta directiva está esperando para hacer la visita a los pozos.

Se visitó el pozo artesanal el amate, según los directivos tiene 18 metros de profundidad, la bomba tiene tubería de 1 ½ pulgada. Pozo artesanal El Centro: las bombas son el mismo modelo.

Se informó a la junta directiva que se van a realizar las consultas necesarias a la Región Central para conocer que personal les daba mantenimiento a estas bombas. Para solicitar el apoyo técnico.

